
3月 8日上午，十三届全国
人大一次会议在梅地亚中心举
行记者会，外交部部长王毅就

“中国外交政策和对外关系”的
相关问题回答中外记者提问。

问：2018年是十九大之后的
开局之年，今年中国外交有哪些
亮点？

答：党的十八大以来，在以
习近平同志为核心的党中央的
正确领导之下，我们确实走出了
一条具有中国特色、中国气派、
中国风格的大国外交之路。

今年的中国外交亮点主要
体现在四大主场活动上。

一是4月在海南举行博鳌亚
洲论坛年会，主旋律是改革开
放；二是 6月在青岛举行上海合
作组织峰会，主旋律是弘扬“上
海精神”；三是9月在北京举行中
非合作论坛峰会，主旋律是“一
带一路”；四是 11月在上海首次
举行中国国际进口博览会，主旋
律是市场开放。

问：中国可以发挥什么作用
鼓励朝美进行直接谈判？中方
是否认为美方应该撤离驻韩的
美军？

答：朝韩双方抓住冬奥会的
契机，开展了一系列密集互动，
南北关系迅速解冻。我们看到
冬奥会期间，朝鲜并没有进行新
的核导实验，美国、韩国也暂停
了针对朝鲜的军演。事实证明，
中方提出的“双暂停”倡议是一
剂对症下药的良方，为南北改善
关系营造了最基本的条件。

现在，半岛问题的解决终于
朝 着 正 确 方 向 迈 出 了 重 要 一
步。我们呼吁各方，尤其是美朝
双方尽快进行接触和对话，各方
沿着“双轨并进”的思路，既坚持
无核化目标，又积极构建半岛和
平机制，在推进无核化的进程中
同步对等解决各方包括朝鲜方
面的合理安全关切。这既是中
方的一贯立场，也是联合国安理
会决议所确定的目标。

问：关于美中贸易战，美方
表示愿意采取一切工具防止中
国破坏国际竞争。请问中国是
否愿意采取一切工具反击？

答：作为世界上最大的发

展中国家和最大的发达国家，
中美合作将造福两国，也将惠
及世界。如果说中美之间有竞
争的话，那也应该是良性和积
极竞争，这在国际交往当中也
是很正常的。换句话说，中美
可以有竞争，不必做对手，更
需当伙伴。

打贸易战从来都不是解决问
题的正确途径。尤其在全球化的
今天，选择贸易战更是抓错了药
方，结果只会损人害己，中方必
将作出正当和必要的反应。作为
两个利益高度融合的大国，作为
世界第一和第二大经济体，中美
既要对两国人民负责，也要对世
界各国负责。我们还是希望双方
心平气和地坐下来，通过平等和
建设性对话，共同找出一个互利
双赢的解决办法。

问：俄罗斯将于3月18日举
行总统选举，你对选举结果有何
预期？如何看待中俄关系前景？

答：俄罗斯总统选举是俄罗
斯国家和人民的大事。我们看
到，在普京总统的领导之下，近
年来俄罗斯的国家发展取得了
重要成就，普京总统始终得到了
俄罗斯人民的坚定支持。

我们对中俄关系的前景始
终充满信心，我们的信心来自于
两国元首结下的深厚友谊和互
信，这将是继续引领两国关系发
展的根本保障。

总之，中俄全面战略协作伙
伴关系稳如泰山。请你向俄罗
斯的朋友们转达一句话：中俄深
化合作没有止境，中俄关系没有
最好只有更好。

问：今年是《中日和平友好
条约》缔结 40 周年，中日领导人
是否实现互访？中方希望今后
的中日关系如何发展？

答：我们看到这段时间日
本方面采取了更为清晰、更为
积极的对华政策，中日关系出
现了难得的改善势头，中方对
此 表 示 欢 迎 。 只 要 日 方 不 犹
豫、不折腾、不倒退，客观对
待和认同中国的发展，中国愿
意与日方相向而行，共同推动
两国关系回到健康、稳定的发
展轨道。

希望日方能够政治上讲信
用、行动上守规矩，切实维护
好两国关系的政治基础，并且
把“互为合作伙伴、互不构成
威胁”的政治共识真正落到实
处。我相信，只要中日关系持

续改善，两国高层往来自然水
到渠成，和平友好也将重新成
为两国关系的主旋律。

问：去年中印关系非常困
难，中方希如何塑造今年的中
印关系？

答：中印关系保持着发展
势头，也经历了困难和考验。
在此过程中，中方既坚定维护
了自身的正当权益，也积极顾
全了中印关系的大局。对于中
印关系的发展前景，两国领导
人已经达成了重要战略共识，
那就是中印要龙象共舞，而不
是龙象争斗；中印1+1不仅等于
2，更等于11。

面对当前国际局势的百年
变局，越来越多的有识之士认
识到，两个超过 10 亿人口规模
的 发 展 中 大 国 相 继 走 向 现 代
化，最重要的是相互理解、相
互支持，最应该避免的是相互
猜忌、相互消耗。从这个意义
上讲，中印之间迫切需要解决
的问题就是互信。建立起政治
互信，喜马拉雅山也阻挡不了
相 互 加 强 友 好 交 往 。 缺 乏 互
信，一马平川也难使双方走到
一 起 。 我 要 告 诉 印 度 朋 友 的
是 ， 中 印 之 间 共 识 远 多 于 分
歧，利益远大于摩擦。中方愿
意 同 印 度 继 承 和 弘 扬 友 好 传
统，同印度人民交朋友、做伙
伴。希望双方打开心结，相向
而行，用信任代替猜忌，以对
话管控分歧，靠合作开创未来。

问：南海形势平静，但也
有人担心中国在南海岛礁建设
导致军事化。中国和东盟国家
今 年 年 内 达 成 “ 南 海 行 为 准
则”的可能性大吗？

答：当前南海面临的首先
是机遇。南海形势明显趋稳向
好。中国和东盟国家达成高度
一致，愿意通过制定“南海行
为准则”，共同维护目前得来不
易的安定局面。中国和东盟国
家有意愿，也有能力以自主方
式制定出符合地区实际、各方
共同遵守的地区规则。

当前南海面临的主要挑战
是，一些外部势力反而对南海
风平浪静心有不甘，总想挑动
是非，唯恐天下不乱，说到军
事化，动辄把全副武装的舰船
飞机派到南海炫耀武力，这才
是影响南海和平稳定的最大干
扰因素。
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退还游戏款 不能只靠自觉

要闻/时评

□郭元鹏

10天内，银行卡里5万
余元不翼而飞，广州的高女
士没想到竟是自己的两个儿
子所为：10岁半的小杰(化
名)和9岁的小翔(化名)寒假
10 天内在腾讯、网易和
4399多款手机游戏中共计
消费5万余元。这些消费，
高女士全不知情。她随后向
腾讯、网易公司投诉，要求全
额返还游戏支出。3月6日，
记者了解到腾讯已同意部分
退款，网易则承诺全额退
款。（《南方都市报》）

看到这则新闻，很多网
友都赞扬运营商“还是有良
心的”。但是，终结“孩子
购买游戏装备”无序乱象，
不能只靠商家有良心。不是
每家游戏运营商都有良心，
也不是所有“儿童玩家的父
母”都能通过简易程序，要
回游戏消费。

类似的“儿童偷用父母
钱购买装备”的情况十分普
遍，有的孩子偷偷玩游戏，
几天时间就能花掉 10 多万
父母血汗钱。在遇到这种情
况的时候，家长维权的能力
是有限的。一方面是，游戏
运营商不好联系，即使联系
到，人家也置若罔闻；另一

方面是，即使到法庭上打官
司，也未必就能胜诉，家长
必须有证据证明“孩子使用
银行卡的时候父母不在身
边”。

面对这种情况，一些家
长只能哑巴吃黄连。即使有
家长较真，也会遭遇各种困
难和阻碍，比徒步翻山越岭
还要艰难。这次，腾讯和网
易公司的“退还儿童游戏
款”是进步，也是一种方
向，应该成为标杆。但是，
治理“儿童购买游戏装备乱
象”不能指望商家自律，还
应该实现制度化、规范化，
国家有关部门应该进一步采
取措施，修改法律，从司法
层面维护家长权益。

同时，还需要关注的是
“游戏装备”价格乱象问
题。“游戏装备”虽然是虚
拟商品，但是虚拟商品也是
商品，其价格也应该纳入价
格监管体系，不能让游戏运
营商“想卖多少钱就卖多少
钱”。比如，眼下的“游戏
装备”动不动就是几百元、
几千元，这样的价格合理
吗？

“运营商退还儿童游戏
款”不能只是个例，何不把

“游戏准备”纳入“价格监
管”？这样才能杜绝“天价
玩游戏”的现象。
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规范遛狗 并非小题大做

□李小将

日前，济南市公安局发
布《关于加强养犬管理的通
告(征求意见稿)》称，市民
外出遛狗时狗绳最长为1.5
米，而且必须携带犬粪清除
物品，对两年内受过3次处
罚的，将没收犬只，5年内
禁止养犬。（中新网）

虽然此《通告》目前尚
处于征求意见阶段，但已引
发养狗人士的热议。在这些
人看来，狗是人类的朋友，
我们不该这样对待我们的朋
友。

但事实是，随着近年来
养狗的人越来越多，因狗引
发的新闻也频频见诸报端。
比如，遛狗不拴绳伤人，狗
狗随地大小便，带狗乘公交

车、进入景区和饭店等公共
场所。

城市文明是一种公共文
明，在公共空间，所有人都
应该遵守规矩。鉴于此，在
笔者看来，济南市公安局给
市民遛狗立规矩不但有必
要，而且很及时。尤其狗绳
长度最长为 1.5 米和必须携
带犬粪清除物品这两条，并
非小题大做。携带犬粪清除
物品的好处无需赘述，而
1.5 米长的狗绳，也是有关
部门经过实验后，得出的犬
只不至于影响他人所应保持
的安全距离，这样对大家都
有好处。
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